
VERBALE n. 1       -    GIUNTA DEL COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMENTO
                                    UNIVERSITA' "LA SAPIENZA" ROMA
                                     
                                     
 
            Il giorno 7/1/1998 alle ore 15,45 si è riunita la Giunta del Collegio dei Direttori di Dipartimento presso la
sala del Senatino del Rettorato.
 
Sono presenti  i  professori:  Gino SANGIOVANNI, Maria Teresa MANGIANTINI, Livio CAPOCACCIA, Francesco
GUERRA, Attilio CELANT.
Presiede il Coordinatore della Giunta:  prof. Attilio CELANT.
Verbalizza la dr. Emanuela GLORIANI.                           
           

In  apertura di  seduta il  Coordinatore  della  Giunta prof.  CELANT saluta i  presenti,  invita la  dr.
Gloriani  ad assumere le funzioni  di  Segretario e rende noto che non si  è ancora provveduto ad eleggere il
settimo componente che rappresenti l'area umanistica all'interno della Giunta medesima.
Prima di  aprire i  lavori  il  prof. CELANT esprime il  proprio apprezzamento e quello di  tutta la giunta per il
fattivo lavoro della prof. Castellani, coordinatrice per il  triennio precedente. Se la nuova Giunta si  trova ora
nelle  condizioni  di  poter  portare  a  termine  i  progetti  di  istituzionalizzazione  del  Collegio,  ciò  è  una
conseguenza diretta del  grande impegno profuso dalla prof. Castellani, quindi  il  prof. CELANT ringrazia la
prof. Castellani e la Giunta partecipa unanime. 
Il  prof.  CELANT dichiara,  quindi,  aperti  i  lavori  .  Comunica che,  per prassi,  la Giunta dura in  carica un
triennio nel corso del quale  dovrà affrontare una grande mole di impegni. Ricorda inoltre che la Giunta e il
Collegio hanno iniziato a funzionare or sono 6 anni e che sino ad oggi hanno operato tra molte difficoltà.
La Giunta deve operare per raggiungere alcuni obiettivi strategici:
- consolidamento dell'istituzionalizzazione degli organi  collegiale ed esecutivo;
- dipartimentalizzazione dell'Ateneo, posto che l'attuale regime duplica numerose funzioni  amministrative
con notevole dispendio di risorse.
Inoltre  deve perseguire  alcuni  obiettivi  intermedi,  quali  il  raccordo fra tutti  i  dipartimenti,  allo scopo di
coordinare le  attività dipartimentali.  Inoltre,  si  presenterà il  problema dell'auto-finanziamento al  fine di
creare condizioni per reperire i fondi per la ricerca.
Obiettivi di medio/breve periodo ma non meno importanti sono, ad esempio, gli adempimenti della l.626/94
per la sicurezza, la gestione dei programmi delle presenze, il personale per l'amministrazione, le biblioteche,
il personale tecnico.

Il  prof.  SANGIOVANNI  interviene  per  informarsi  a  proposito  delle  modalità  di  diffusione  della
normativa da applicare ai dipartimenti.

Il  prof.  CAPOCACCIA chiede  quali  passi  siano stati  fatti  riguardo all'istituzione  "pro-tempore"  del
Collegio e della Giunta, in attesa dell'approvazione dello Statuto.

Il  prof.  CELANT  comunica  di  aver  già  provveduto  ad  inoltrare  richiesta  formale  per
l'istituzionalizzazione del Collegio e della Giunta dei Direttori di dipartimento e, a quanto ha comunicato il
Rettore, la richiesta è stata inserita nell'ordine del giorno della prossima seduta del Senato Accademico.
Il  COORDINATORE comunica ancora che, nella passata gestione, nell'ambito del  SAI,  si  era già svolto un
confronto sull'argomento, al fine di definire gli  organi e le competenze relative. Secondo quanto prospettato
il  Collegio avrebbe  funzioni  consultive,  "a latere"  del  Rettore,  del  Senato Accademico e  del  Consiglio di
Amministrazione; in questi consessi dovrebbe essere compreso un rappresentante del Collegio stesso.

Il  prof. CAPOCACCIA esprime l'esigenza di  stendere un verbale puntuale relativo ad ogni seduta, al
fine  di  evitare  inutili  ripetizioni  di  argomenti  già  trattati,  facendo formale  richiesta  al  Coordinatore  di
procedere, all'inizio di ogni adunanza, alla relazione verbale di quanto già deciso.

Anche  il  prof.  GUERRA si  dichiara favorevole  ad una istituzionalizzazione degli  organi  affinché  le
discussioni da intavolarsi nel futuro non prospettino argomentazioni vaghe e astratte e senza obiettivi precisi.
Egli  sottolinea ancora la  centralità  del  problema della  completa dipartimentalizzazione  dell'Ateneo ed
auspica che, al fine di risolverlo, si proceda alla convocazione di riunioni per area.

Del pari  il  prof. CAPOCACCIA richiede di soppesare l'ipotesi  di dare alle riunioni una cadenza fissa e
procede  ad un  accenno alle  problematiche  e  alle  resistenze  che  una totale  dipartimentalizzazione  della
Facoltà di medicina e chirurgia, incontra sul suo cammino.
Il prof. CAPOCACCIA pone ancora in rilievo la centralità del problema inerente al reperimento dei fondi  per
la Facoltà di Medicina e chirurgia.

La prof. MANGIANTINI aggiunge che quello dei fondi è un problema che affligge anche i Dipartimenti
biologici.

Il prof. CELANT stimola, quindi, una riflessione riguardo a quanto già è stato fatto dalle Università del
nord  Italia  con  la  creazione  di  consorzi  o  agenzie  quali  strutture  parallele  che  rendano  più  celere  il
procedimento finalizzato alla stipula dei contratti o convenzioni per la ricerca.

Il  prof. CAPOCACCIA rammenta all'assemblea l'importanza della questione "poli", di  come ad essi



competa  la  manutenzione  straordinaria  di  tutti  i  dipartimenti  e  di  come  sia  impossibile  attuarla  in
mancanza di assegnazione di fondi per l'anno 1998.

Alle ore 16,15 entra il prof. BARBERA.
Il  prof. CAPOCACCIA auspica che in tempi  brevi  si  possa avere un incontro con il  Rettore e che si

possano stabilire regole chiare sul problema dei poli anche con riguardo a quanto disposto dal d.l.vo 494/96.
La discussione si  incardina successivamente sull'argomento fondi e sul "20%" variamente illustrati  ed

affrontati dai membri della Giunta.
Il  Coordinatore  ricorda  all'assemblea  l'esigenza  di  procedere  ad  una  revisione  del  regolamento

contabile di Ateneo con attenzione particolare alla transizione dal bilancio di competenza a quello di cassa,
eliminando il modello ibrido a tutt'oggi in vigore a "La Sapienza"

Alle ore 16,45 interviene la prof. Pieranita CASTELLANI, Capo di Gabinetto.
La prof.  CASTELLANI illustra la diversità di  problemi  che  i  vari  dipartimenti  incontrano riguardo

all'accreditamento fondi sui vari capitoli e al ruolo che la figura del segretario amministrativo riveste e gioca,
in quanto a capacità, all'interno di ogni struttura.
Il  Capo di  Gabinetto  auspica  che  il  presente  consesso  possa  dare  un  sostanziale  "input"  al  Collegio.  La
professoressa sottolinea ancora la disparità esistente tra le giacenze di bilancio dell'Università tutta e quelle,
ben più esuberanti, dei rispettivi dipartimenti. Tanto è vero questo che i detti agglomerati di risorse residue 
finiscono per costituire dei veri e propri  sotto-bilanci. Sarebbe auspicabile, quindi che questa disponibilità di
cassa dei Dipartimenti si aprisse anche all'intero Ateneo.
La prof. CASTELLANI invita i presenti a privilegiare  il dialogo con altri Atenei per risolvere congiuntamente,
anche in sede alla CRUI, i problemi comuni che si presentano lungo il cammino.

La prof. MANGIANTINI chiede di  conoscere quale sia la situazione attuale riguardo all'assunzione di
personale docente e non docente e di procedere, in materia,  ad una attenta e ponderata programmazione
affinché tutte le facoltà abbiano le medesime opportunità.

La  prof.  CASTELLANI,  riguardo  all'assunzione  di  personale,  comunica  che  tutto  è  ancora,  per  il
momento, fermo.

La prof. MANGIANTINI abbandona la seduta alle ore 17,20.
Il  prof.  BARBERA richiede che venga messa a verbale la sua richiesta di  un ulteriore dibattito sul

problema del 20%.
Il  Coordinatore  della Giunta sottolinea che  i  vari  dipartimenti  sono afflitti  da vari  problemi  che

stimolano, essi stessi, una diversificazione delle strategie.
Allo scopo di  affrontare l'ampio ventaglio di  problematiche consequenziali, la Giunta cercherà di  sollevare
questioni  sostanziali  e di  sottoporle al  Direttore Amministrativo ed alla Ragioneria nella persona della dr.
RANALLI.

La prof. CASTELLANI  richiede un attenta considerazione sul  fatto se si  sia arrivati  al  momento di
governarsi  autonomamente  e  la  formulazione  di  un  quesito  da  sottoporre  agli  altri  Atenei  in  merito
all'autonomia.

Di comune accordo viene fissata la successiva seduta della Giunta alle ore15,30 del mercoledì 4/2/1998
e per le ore 17,30 dello stesso giorno la riunione della Giunta con l'area di Medicina e chirurgia.
 

Alle ore 18,15, non essendovi  altri  argomenti  in discussione, la seduta è tolta ed aggiornata alle ore
15,30 del 4/2/1998.
 
 
IL SEGRETARIO                                                   IL COORDINATORE
Emanuela Gloriani                                                  Attilio Celant
           
 
 
 


